

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 49 (1941)
Heft: 6

Artikel: Une carte de la terre seigneuriale de Saint-Christophe
Autor: Guye, Ch.-Eug.
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-38581>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 22.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

On trouvera dans le *Dictionnaire historique et géographique du canton de Vaud*, d'Eug. Mottaz, tous les renseignements voulus sur les fonctions militaires, administratives, judiciaires et exécutives du châtelain, avant et après 1536.

Disons seulement ici que, vers la fin du régime bernois, son principal rôle se réduit à présider la cour de justice et à transmettre aux communes les ordres du bailli ou du gouvernement.

Ce modeste essai montre comment on pourrait préciser certaines indications de nos cartes historiques, en s'appuyant sur les limites des communes.

André KOHLER.

Une carte de la terre seigneuriale de Saint-Christophe

Dans un précédent article¹, nous avons dit qu'au moment où éclata dans le pays de Vaud l'insurrection des «bourla papey», les archives de la seigneurie de Saint-Christophe se trouvaient en partie à Saint-Christophe même et en partie chez le juge Jaquier à Yverdon.

Comme nous l'avons rappelé, le 6 mai 1802 des bandes armées de paysans envahirent les châteaux de la région et même quelques demeures privées; et après s'être fait livrer les archives féodales, les brûlèrent séance tenante, en grande partie du moins.

Fort heureusement, par les inventaires qui furent dressés lors de ces événements, il a été possible, en ce qui concerne Saint-Christophe, d'établir une liste à peu près complète des pièces qui échappèrent au désastre.

¹ *Revue historique vaudoise*, mars-avril 1941.

Territoire de Saint Christophe

Occident

Occident
Territoire. 8^e dînerie.

Sapere à l'âge que possède Nobile & Gérardoux, L'adolph Schuman reçoit de la Secrétaire de Chambre une place le prof. K. de d'Elz pour sa classe.

Le Curé de L'Armenie renvoie le Secrétaire Domèvre. —
Demandation de l'autorisation d'Christofle à dépendre du parrage rural du Noble et
très honnête George Thomasset, à l'exception ce qui est encore des Coutiers,
et alors il sera à la disposition de tout les faits représentés par les deux dernières
Sages Christofle.
Tout ce qu'il pourra demander — Si le Secrétaire Domèvre n'a pas pris les
Robles de la grotte à Chavas, Jean Lantuejoul renvoie au Secrétaire, plus si je suis
d'accord que l'autorisation soit donnée, mais à l'exception
des Coutiers jaunes — conformément à ce que Domèvre a dit dans la partie
Vente des biens en引起 reserves, réservant la partie principale de l'assiette pour l'avenir,
en attendant de dégager le R. S. au profit de Chapteneuf. La partie pas assurée de prétention

Or parmi les pièces mentionnées comme ayant échappé à la fureur destructrice des «bourla papey», figure «*une carte du Territoire de Saint-Christofle*».

C'est cette carte que nous avons réussi à retrouver aux archives d'Yverdon, avec l'obligeant concours de M^e Cand, notaire, et de M. Campler, conservateur du registre foncier; nous la reproduisons ici en hors-texte.

Cette carte sur laquelle les limites cadastrales sont marquées par différentes couleurs, mesure 68 cm. sur 48 cm (de bord à bord du cadre). Elle ne porte pas de date, mais au bas figurent les armes de la famille Thormann, qui posséda la seigneurie de 1699 à la Révolution.

Selon toute vraisemblance, la carte retrouvée fut établie vers 1774, peu après qu'Alex.-George Thormann eut vendu par aberge Saint-Christophe à son châtelain Jean Lambert. Elle vient ainsi très heureusement compléter la «grosse» libellée lors de cette vente. On y voit en particulier l'étendue du domaine que venait d'acquérir Jean Lambert, ainsi que la situation de diverses parcelles vendues antérieurement et dont fait mention la «grosse» de Saint-Christophe. Cette carte, fort bien conservée, constitue donc un document particulièrement précieux pour l'histoire de la vieille demeure.

Août 1941.

Ch.-Eug. GUYE.